

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة قسنطينة 3 - صالح بونبندر -



كلية: علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري

قسم: الصحافة

الرقم التسلسلي:

الرمز:

الموضوع:

اتجاهات الصحفيين الجزائريين حيال استخدام صحافة المواطن كمصدر للهروب من الواقع

"دراسة ميدانية على عينة من الصحفيين الجزائريين"

مذكرة مكملة لنيل شهادة ماستر أكاديمي في علوم الاعلام والاتصال تخصص صحافة مطبوعة

والكترونية

إعداد:

إشراف الدكتورة: " حليلة عايش "

عبير بشلم

السنة الجامعية: 2023/2022

ملخص الدراسة:

تهدف الدراسة إلى الوقوف على معرفة اتجاهات الصحفيين الجزائريين نحو استخدام صحافة المواطن كمصدر للمعلومة، وذلك عبر تحديد مقدار الثقة التي يمنحونها لها، باعتبارها تحدياً جديداً جاءت بها تكنولوجيا الإعلام والاتصال والذي يكون فيها المواطن هو العنصر الرئيسي في نقل كل التفاصيل، الأمر الذي شكل عائقاً أمام المؤسسات الإعلامية التقليدية وعنصراً منافساً في نفس الوقت، وكانت الدراسة تتمحور نحو معرفة توجهات الصحفيين الجزائريين نحو صحافة المواطن كمصدر للهروب من الواقع.

وفي إطار تحقيق ذلك اعتمدت الدراسة المنهج المسح بالعينة كأحد المناهج الوصفية كونه المنهج الأنسب لهذا النوع من الدراسات، والتي تساعدنا على جمع المعلومات والبيانات الكافية، وذلك باستخدام الاستبيان كأداة لجمع البيانات، والاعتماد على عينة قصدية مكونة من 70 مفردة من الصحفيين الجزائريين العاملين بمختلف المؤسسات الإعلامية الجزائرية، وقد تم تقسيم الدراسة إلى ثلاث فصول رئيسية: الفصل الأول كان متعلقاً بإشكالية الدراسة وإجراءاتها المنهجية، والفصل الثاني كان مضمونه الممارسة المهنية للصحفيين الجزائريين وصحافة المواطن، أما الفصل الثالث فتم فيه عرض النتائج المتحصلة عليها وتحليلها.

و بعد القيام بدراسة ميدانية والتحليل تم التوصل إلى النتائج التالية:

1. صحافة المواطن تتميز بالآنية مما يجعلها أكثر تحقيقاً للسبق الصحفي.
2. تقدم صحافة المواطن للصحفيين الجزائريين خدمة حرية مناقشة الآراء والقضايا بكل حرية، مما يجلبهم ينجذبون إليها.
3. يعتبر الصحفيين الجزائريين صحافة المواطن دعامة للصحافة التقليدية.
4. كما يرى الصحفيين الجزائريين بأن صحافة المواطن بالرغم من أنها تمتلك إيجابيات، إلى أنها لا تتمتع بعنصر الموضوعية والمصداقية دوماً في نقل الأخبار.

الكلمات المفتاحية: الصحفي، الممارسة المهنية، المواطن الصحفي، صحافة المواطن

Study summary:

The study aims to identify the attitudes of Algerian journalists towards the use of citizen journalism as a source of information, by determining the amount of trust they give to it, as a new challenge brought by information and communication technology, in which the citizen is the main element in conveying all the details, which formed An obstacle to traditional media institutions and a competitive element at the same time and the main question of this study was what are the attitudes of Algerian journalists towards using citizen journalism as a source of information?

In the context of achieving this, the study adopted the sample survey method as one of the descriptive approaches, as it is the most appropriate approach for this type of studies, which helps us collect sufficient information and data, using the questionnaire as a tool for data collection, and relying on an intentional sample of 70 journalists. Algerians working in various Algerian media institutions, and the study was divided into three main chapters: the first chapter was related to the problem of the study and its methodological procedures, and the second chapter dealt with the professional practice of Algerian journalists and citizen journalism, while the third chapter dealt with the presentation of the results obtained and analyze it.

After conducting a field study and analysis, the following results were reached:

1. Citizen journalism is characterized by its timeliness, which makes it more scoop-able.
2. Citizen journalism provides Algerian journalists with the freedom to discuss opinions and issues freely, which makes them attracted to it.
3. Algerian journalists consider citizen journalism a pillar of the traditional press.
4. Algerian journalists also see that citizen journalism, although it has positive aspects, does not always enjoy the element of objectivity and credibility in reporting news.

Keywords: journalist, professional practice, citizen journalist, citizen journalism

الفهرس

فهرس المحتويات

الصفحة	فهرس المحتويات
	دعاء
	شكر و عرفان
	اهداء
	ملخص الدراسة
	فهرس المحتويات
	فهرس الجداول
أ	مقدمة
الفصل الأول: الإطار المنهجي	
5-4	1.1. اشكالية الدراسة
6	2.1. التساؤلات الفرعية
7	3.1. أسباب اختيار الموضوع
8	4.1. أهمية الدراسة
9	5.1. أهداف الدراسة
12-10	6.1. تحديد المفاهيم
22-13	7.1. الدراسات السابقة
26-23	8.1. منظور الدراسة
29-27	9.1. منهج الدراسة وأدوات البحث
30	10.1. مجتمع البحث وعينة الدراسة
31	11.1. المجال البشري والزمني للدراسة
الفصل الثاني: الإطار النظري	
34	1. واقع الممارسة الصحفية للصحفيين الجزائريين
34	1.1. صفات الصحفي المهني
35	2.1. الممارسة الصحفية في الجزائر
36	3.1. التنظيم القانوني لمهنة الصحفي في ظل الإعلام الجديد
39	4.1. المنافذ الجديدة للحصول على الأخبار
39	1.4.1. مواقع التواصل الاجتماعي
40	2.4.1. المواقع الإلكترونية الإخبارية
41	3.4.1. صحافة المدونات

فهرس المحتويات

42	4.4.1. صحافة المواطن
42	5.1. معوقات حرية الممارسة الصحفية في الجزائر
43	1.5.1. معوقات سياسية
43	2.5.1. معوقات اقتصادية واجتماعية
43	3.5.1. معوقات قانونية
44	4.5.1. معوقات مهنية
45	2. مرتكزات صحافة المواطن
45	1.2. صفات المواطن الصحفي
45	2.2. العوامل التي أدت إلى ظهور صحافة المواطن
47	3.2. تاريخ صحافة المواطن
47	4.2. أهمية صحافة المواطن
48	5.2. أشكال صحافة المواطن
50	6.2. مميزات صحافة المواطن
51	7.2. الإنتقادات الموجهة لصحافة المواطن
الفصل الثالث: الإطار التطبيقي	
53	تمهيد
54	1. عرض وتحليل البيانات
90	2. عرض ومناقشة النتائج في ضوء التساؤلات
	3. المقترحات
95	4. الخاتمة
103-97	5. قائمة الملاحق
109-105	6. قائمة المراجع